
 

 

 

 

   

 

 

Faits marquants des élus Chaville Ecologistes 

Mai 2025 

 

Voici les points essentiels de notre implication dans les projets qui nous tiennent à cœur, que 

nous soyons acteur ou porteur. 

 

Transition écologique  
 

Nature en ville  

Concertation sur l’Atlas des paysages des Hauts-de-Seine 

Le 15 mai, une élue et les services participent au 1er atelier de concertation pour 
l'actualisation de l'Atlas des paysages des Hauts-de-Seine organisé par les services de 
l'Etat et le Département des Hauts-de-Seine, avec l'appui technique du CAUE 92. 
 

Un premier atlas des paysages et des projets urbains des Hauts-de-Seine avait été publié 
en 2015 sur ce site : Atlas des paysages des Hauts-de-Seine. 
 

Ce travail d'actualisation et de modernisation est mené par le groupement de 
paysagistes, urbanistes et conceptrice web Atelier Passeurs,  Arthur Rémy et Vozidéo, qui 
mènera à terme à la mise en ligne d'un nouveau site internet. Il inclut la mise en œuvre 
d'une démarche collaborative de réflexion autour des paysages du département. 

 

Une deuxième série portant sur les "Dynamiques, enjeux et perspectives" sera organisée 
en septembre 2025. 

 

Marche artistique du collectif MITR en partenariat avec le Centre Wallonie Bruxelles 

 
Le 17 mai, une trentaine de 
personnes (nb limite) dont 3 élus ont 
participé à la marche artistique 
“Faire rivières” organisée par le 
collectif Made In the River (MITR).  
 

 

https://eu-west-1.protection.sophos.com/?d=urldefense.com&u=aHR0cHM6Ly91cmxkZWZlbnNlLmNvbS92My9fX2h0dHBzOi93d3cucGF5c2FnZXMuaGF1dHMtZGUtc2VpbmUuZGV2ZWxvcHBlbWVudC1kdXJhYmxlLmdvdXYuZnIvX187ISFHeEJMbkZubzQ3YkghNkFIQ2J5Y05HZ01HXzhDdzJCRjJmWjRqZUktUnRieUIydEtubk4ySzVFWGFfMTg2YkNMaTRYVmhjR1RRQkJMMGRRNG54T1ktRUltUmIzd2pzNXFzd2ZVN1VKOGM0QTEtTktYOW9jUzZCRFBEVDlNMnpzTmEk&p=m&i=NjFjMjA5Mjg0Nzc4YjAwZTRiZDlmODRm&t=MDFBZFRLUVhXYk5zTFpyanlOQzlBaUJiYzd5WkVLUTFQaVBhWVAydXU5QT0=&h=4fd3b16313e64c868a2bb652d44016e1&s=AVNPUEhUT0NFTkNSWVBUSVbWM499tdYM2OYdprWILjebpGJ04u4IugHBq4p8ssqqEh8vteiGvj_FlZzZUkMLvpo
https://www.passeurs.eu/
https://arthur-remy.fr/
https://mitrcollective.com/


 

 

 

 

   

 

Le parcours en forêt de Meudon a 
permis de faire (re)connaître 
l’hydrogéologie, l’histoire, la 
biodiversité d’un chevelu du rû de 
Marivel au travers de performances 
artistiques aussi poétiques que 
surprenantes. 
 

Restitution le 7 juin au Centre 
Wallonie Bruxelles à Paris. 

  

 

Forêts  

Le 6 mai, dernier atelier de concertation pour le plan d’aménagement des forêts de 
Fausses-Reposes et de la Malmaison. Après une phase d’idéation puis de reformulation 
devant un autre groupe, une idée par groupe a été choisie (vote par point). Chaque idée a 
fait l’objet d’une fiche de synthèse afin d’élaborer le projet. (Acteurs, cahier des charges, 
moyens...). Chaque fiche sera retravaillée pour la restitution finale en juin. 

 

Mobilités 

Commission Communale pour l’Accessibilité (CCA) 

Le 14 mai, ce sont tenus deux groupes de travail de la CCA du CCAS dont un dédié au 
Plan Accessibilité / Mobilité animé par l’élu en charge des mobilités / intermodalités en 
présence de plusieurs parties prenantes.  La restitution des travaux sera prévue en 
réunion plénière de la CCA le 11 juin. 

  

https://cwb.fr/agenda/la-nuit-des-musees-de-symbiosium-2-cosmologies-speculatives
https://cwb.fr/agenda/la-nuit-des-musees-de-symbiosium-2-cosmologies-speculatives


 

 

 

 

   

 

Ouverture du double sens cyclable rue Carnot 

Le 23 mai, ouverture du double sens cyclable 
de la rue Carnot, dans la suite des 
concertations menées pour le réaménagement 
des espaces publics et la réorganisation des 
mobilités de la gare rive droite. 
 

 
Mai à Vélo à Chaville 

Comme tous les ans, sous la gouvernance de l’association la Ville à Vélo (antenne de 
MDB), avec le soutien des services de la ville et de ses élues et élus, le mois de mai a été 
riche d’initiatives pour les mobilités actives. 

Bourse aux Vélos  

Biannuelle, la désormais traditionnelle bourse aux vélos de Chaville a été un succès avec 
158 vélos à vendre et à la fin de la journée, c’est 100 vélos qui ont trouvé preneurs au prix 
moyen de 55€.  Victime de son succès, l’attente, tant pour la dépose que l’achat fut 
parfois longue malgré les efforts des 20 bénévoles de l’association.  

 

  



 

 

 

 

   

 

Convergence 2025 

Chaque année, l’association Mieux se Déplacer à Bicyclette rassemble plusieurs milliers 
de cyclistes pour la Convergence, manifestation festive et revendicative, afin de 
promouvoir le vélo comme moyen de transport dans notre région. Les participants se 
répartissent sur 6 différents tracés qui convergent vers les pelouses des Invalides Comme 
toujours, la participation de Chaville a été massive avec beaucoup d’élèves de l’école à 
vélo pour adultes de notre ville.  

 

Baromètre vélo de la FUB (Fédération des Usagers de la Bicyclette) 

Le baromètre vélo de la FUB est désormais clos.  Les élues et élus écologistes remercient 
vivement les 142 personnes qui ont donné leur avis sur l’usage du vélo et les 
aménagements cyclables de notre ville. Nous attendons maintenant le rapport détaillé 
publié par la FUB pour adapter et améliorer notre plan vélo. 

Challenge GPSO – GéoVélo-  

6715 cyclistes de notre territoire ont participé au challenge  Mai à Vélo 2025 de GPSO 
pour un total d’environ 400 000 km parcourus à vélo pour des trajets en provenance ou à 
destination de notre territoire.  C’est 88 tonnes d’émission de CO2 évitées par rapport à 
l’utilisation d’un véhicule motorisé.  Bravo à elles et eux.  

 

https://maiavelo.fr/


 

 

 

 

   

 

Energie 

Avancement du plan de solarisation du patrimoine communal 

Le 7 mai, les services techniques, le SIGEIF et un élu font un point d’avancement sur le 
plan de solarisation des toitures de 3 bâtiments communaux à la suite de la validation de 
la convention en conseil municipal de mars.  Les trois bâtiments concernés sont L’école 
Le Muguet, le multi-accueil La Chaloupe et le groupe scolaire Anatole France.  La 
puissance installée totale serait de 220 kWc. Une visite de la centrale de l’Atrium sera 
également organisée afin d’étudier son évolution (reprise, complément, remplacement). 

Le 26 mai, signature de l’autorisation d’urbanisme pour l’installation 252 panneaux 
photovoltaïques, soit 515 m2, sur le groupe scolaire Anatole France totalisant une 
puissance installée de 113 kWc. 

Mise à disposition d’un bâtiment communal pour monter un collectif citoyen pour les ENR 

Le 7 mai, un élu et les services techniques rencontrent à nouveau l’association ATEEVA 
afin d’étudier la possibilité de dédier un bâtiment communal pour la réalisation d’un 
projet d’énergie renouvelable porté par un collectif citoyen. 

Le 16 mai, cette hypothèse est finalement écartée par la ville en raison de la charge de 
travail qui aurait été induite pour les services techniques. 

Réseau de Chaleur Urbaine Intercommunal en géothermie profonde 

Le projet a été présenté en réunion publique le mardi 20 mai devant une salle du conseil 
qui a affiché complet.  A ce stade de la procédure d’appel d’offre en cours, les aspects 
techniques, juridiques, les conclusions des pré-études et l’agenda prévisionnel de 
sélection du délégataire et des travaux ont été partagés avec les personnes présentes.  La 
réunion était menée par le SIGEIF (Syndicat Intercommunal du Gaz, de l’Electricité et des 
énergies locales en Ile de France) avec la participation de l’ADEME et des services et élus 
de la ville de Chaville. 

Pour information, conformément à l’échéancier de l’appel d’offre, les offres des 
candidats ont été reçues par le SIGEIF. Deux sessions de travail avec les candidats une 
en juin et une en septembre sont prévues pour l’amélioration et la finalisation des offres 

Atelier des énergies renouvelables citoyennes  

À la suite du succès du forum des énergies renouvelables de Chaville du 2 février, 
l’Agence Locale de l’Energie et du Climat de GPSO, en partenariat avec l’association 
ATEEVA, a organisé un atelier de sensibilisation aux énergies renouvelables citoyennes 
afin de sonder si dans notre ville, il y aurait la possibilité de créer une structure citoyenne 
de production d’énergies renouvelables et locales. 

https://ateeva.fr/


 

 

 

 

   

 

 

Résilience alimentaire  

Plan communal de sauvegarde 

Intégration de l’aspect résilience alimentaire dans la révision du Plan Communal de 
Sauvegarde. 

Conférence sur le droit à l’alimentation  

Le 23 mai, un Café du Forum exceptionnel a été organisé en lien avec le pôle social et ESS 
de la ville sur le droit à l’alimentation. 

Céline Santos Nunes, directrice générale du Groupement des Agriculteurs Bio d’IDF (GAB 
IDF) nous a montré comment faire en sorte que chacun ait droit à une alimentation saine, 
durable et choisie. 

La Sécurité sociale de l'alimentation, qui vise ce but est expérimentée sur 20 territoires, 
avec 30 projets.  

La présence d’agriculteurs Bio sur et autour des aires de captage de l’eau est favorisée 
pour éviter les coûts sur le traitement de l’eau. 

Le Dr Michel Campano, membre de l’association “alerte des médecins sur les pesticides” 
nous a ensuite parlé de l’ordonnance verte, qui permet aux femmes enceintes de recevoir 
des paniers bio pendant leur grossesse, car les embryons et les fœtus sont plus exposés 
aux effets très néfastes des perturbateurs endocriniens, pesticides. 

Agriculture urbaine 

Réalisation d’un événement pour les 48h de l’agriculture urbaine les 15 et 16 mai avec 
présence de stands de producteurs locaux place du marché. Distribution de 
lombricomposteurs par GPSO et sensibilisation du public au bio, au local et au bien 
manger avec notamment un spectacle jeune public qui a ravi les petits et les grands. 
Distribution de plantes comestibles et d’un livret de recettes végétariennes chavilloises. 
A noter le livret de recettes est issu de travaux réalisés par le CC2D comme un axe de 
sensibilisation pour réduire les émissions de gaz à effet de serre. Le livret sera également 
disponible également sur le site de la ville de Chaville et mis en dépôt dans certains 
commerces. 

Cuisine communale 

Le 12 mai, l’ensemble du conseil municipal était invité en commission élargie pour faire 
un point d’information global et détaillé sur la cuisine communale : avancement du 
chantier, traitement de la pollution résiduelle, subventions reçues (72% des 
investissements sont couverts par des subventions), intégration des équipes de 
restauration au sein des services de la ville, recrutements, travail engagé sur 

https://alerte-medecins-pesticides.fr/


 

 

 

 

   

 

l’approvisionnement (favorisant le bio et le local), budget de fonctionnement et reste à 
charge pour la ville (sachant que les tarifs pour les familles restent inchangés, hors 
inflation). 
 
Le 13 mai, le chef et la responsable de la cuisine communale de Chaville ont participé à 
la troisième édition des Rendez-vous de la restauration collective durable organisé par 
AgriParis Seine à l’Hôtel de Ville de Paris. 
Des rencontres et tables rondes riches et inspirantes, entre acteurs de la restauration 
collective : 

• Producteurs 
• Fournisseurs 
• Gestionnaires 

Un moment clé pour la mairie de Chaville pour la réussite de son futur marché 
d'approvisionnement alimentaire à destination de sa restauration collective scolaire.  
(Source : Ville de Chaville).  
Une semaine de pesée des déchets de cantine est effectuée, par type de denrée, dans 
chaque école.  
 

Réemploi, réutilisation, valorisation et réduction des déchets  

Programme de rénovation circulaire de la MGP 

Le 27 mai, les 12 collectivités locales de la Métropole du Grand Paris (MGP) lauréates du 
programme de rénovation circulaire (dont Chaville) se rencontrent pour faire un bilan des 
expérimentations initiées il y a deux ans.  Les participants sont accueillis au TLM, le tiers-
lieu de la Petite Ceinture par Florentin Letissier, Maire-Adjoint de Paris et Xavier Lemoine, 
Maire de Montfermeil. 

L’objectif du programme est de favoriser les bonnes pratiques en termes de réemploi et 
de réutilisation qui permettent notamment la réduction des déchets de construction, 
l’économie de ressources et la baisse des émissions de CO2. 

Pour Chaville, sur le site de Maneyrol, les actions ont notamment porté sur :  

- La conservation d’une partie de bâtiments existants ; 
- L’étude pour le réemploi de la charpente métallique pour une autre collectivité locale ;  
- La récupération et réemploi des parquets sur un autre site ; 
- Le réemploi d’éléments de second œuvre (blocs sanitaires, etc.)  

Un kit de conseil pour la rénovation circulaire à destination des collectivités locales basé 
sur ces retours d’expériences est en cours de finalisation par la MGP. 

https://www.linkedin.com/posts/christophe-bidaux-734404227_agriparisseine-gabidf-agriculturebio-activity-7328499942015078400-17OC?utm_source=share&utm_medium=member_desktop&rcm=ACoAAAYTQIUB3O68Sydai9bhvhWXrN8dhgnv74Q
https://www.linkedin.com/company/agriparis-seine/
https://le-tlm.fr/


 

 

 

 

   

 

Mises en relation avec une entreprise solidaire du surcyclage 

Un cadre dirigeant du mouvement Emmaüs met en relation des élus avec une association 
chantier-insertion du même mouvement spécialisée dans la réutilisation et 
transformation de déchets bois du bâtiment.  Les élus sollicitent alors les services 
techniques de la ville et également un promoteur privé qui pourraient être intéressés par 
cette solution de valorisation d’éléments de construction en fin de vie. 

Pour en savoir plus : Association Chantier Insertion R-ARE 

 

Aménagement et urbanisme 

 

Atelier surélévation & rénovation thermique  

Le 7 mai, élu, service et partenaires préparent avec Rêve de Scènes Urbaines l’atelier sur 
les surélévations et la rénovation énergétique du 23 mai.  

Le 23 mai, plus de 30 acteurs de la ville et de l’immobilier se regroupent à l’Hôtel de Ville 
de Chaville pour étudier les pistes permettant de combiner surélévation, rénovation 
énergétique et mixité sociale autour de trois cas d’usage : une copropriété, un immeuble 
de logements sociaux et un bâtiment sur socle commercial. 

La matinée est ouverte par une intervention de Guillaume Ginebre, chef de projet à 
l’Action Tank.  Cette association a notamment publié un guide sur le logement solidaire. 

Les surélévations couplées à la rénovation de l’existant permettent à la fois de créer du 
logement abordable, de réduire l’impact écologique des projets, de rénover 
thermiquement des bâtiments existants et de préserver la pleine terre. 

L’objectif de la ville est d’encadrer et d’accompagner de tels projets. 

https://www.construire-solidaire.fr/portfolio-item/atelier-r-are/
https://actiontank.org/
https://actiontank.org/toutes-nos-publications/guide-pratique-construire-une-offre-de-logements-sociaux-plus-accessibles-et-abordables-en-france/


 

 

 

 

   

 

 

 

PUR : avancement des projets immobiliers à Chaville 

Publication de la nouvelle version du Pacte pour un Urbanisme Responsable (PUR) 

Le 12 mai, la nouvelle version du PUR a été publiée sur le site de la ville.  Les modifications 
portent sur certaines exigences écologiques et sur la gouvernance participative des 
projets (information préalable, composition du comité, etc.).  Cette nouvelle version 
prend également en compte les évolutions de la réglementation environnementale (RE 
2020) et le nouveau PLUi. 
 
Pour consulter la mise à jour : PUR 2025 
 

38 Avenue Roger Salengro / Hauts-de-Seine Habitat 

Le 14 mai, s’est tenue de la première réunion de la procédure PUR nouvelle version pour 
un projet de 10 logements locatifs à l’entrée de Chaville.  Il s’agit de 6 logements sociaux 
(3 PLUS et 3 PLS) et de 4 logements PLI.  Le projet sera en retrait de l’avenue Roger 
Salengro pour permettre la création d’un espace vert en entrée de ville.  
Les membres de Comité PUR conviennent avec le porteur de projet d’ajuster un peu la 
procédure : les trois architectes qui seront auditionnés en septembre devront présenter 
leur approche et répondre à un certain nombre de questions qui auront été préparées en 
amont par les membres du comité.  Dans une logique de concertation, l’architecte retenu 
viendra ensuite présenter une esquisse (vers octobre-novembre) qui sera ajustée avec les 
membres du Comité PUR. 
 

https://www.ville-chaville.fr/fileadmin/documents/3.Demarches_et_infos_pratiques/10._Urbanisme_et_environnement/Urbanisme_reglementaire/Docs_PUR/PUR_2025.pdf


 

 

 

 

   

 

Porte Dauphine / Linkcity 

Le 26 mai, démarrage des opérations de démolition 
des bâtiments ex-CEDEO et de la Maison CHATEL, 
prévues dans le cadre du permis de construire valant 
démolition, ont démarrées pour une durée de 6 
semaines.  Les membres du comité PUR ont été 
informés en amont. Le promoteur prévoit le réemploi 
sur le projet d’éléments du chantier dont l’ancienne 
numérotation “547” de l’adresse qui est de style Art 
Nouveau. 

 

 

Requalification de la galerie commerciale des Créneaux  

À la suite de la restitution de l’étude, le maire a sollicité le syndic de la copropriété des 
Créneaux par courrier dès le 7 mai pour obtenir une collaboration beaucoup plus pro-
active de ce dernier dans le projet de requalification.  Un rendez-vous avec le conseil 
syndical sera organisé par ailleurs en juin. 
 

Requalification urbaine du parc de logements sociaux 

Le 19 mai, les élus et les services rencontrent le DG par intérim de Hauts-de-Seine 
Habitat et ses équipes afin de caler le calendrier prévisionnel de déploiement du projet 
de requalification. 
 
 

Réaménagement des espaces publics et réorganisation des 

mobilités gare rive droite 

Le 22 mai, les services et les élus rencontrent les représentants de GPSO et de leur 
bureau d’études pour examiner les différents scénarios d’aménagement envisagés pour 
le jardin de la Maison de l’Enfance et de la Jeunesse à la suite des propositions faites par 
les habitants.  Ce sujet fera également d’interaction avec le public lors du forum de 
restitution de la concertation prévue le 26 juin à proximité de la gare. 
 
                      

Logement et Solidarités  
 



 

 

 

 

   

 

Logement  

Rencontre avec Immobilière 3F 

Le 5 mai, les élus et services rencontrent des responsables d’Immobilière 3F, un 
important bailleur social national du groupe Action Logement.  Les représentants de la 
Ville de Chaville présentent les ambitions de la commune en termes de logement : 

- Maintenir le taux SRU de Chaville qui est actuellement proche de 25% ; 
- Prendre en compte les nouvelles exigences du PLUi sur la réalisation des logements 

locatifs sociaux en PLAI et PLUS ; 
- Faire aboutir le projet de conventionnement des logements ERIGERE en logements 

sociaux ; 
- Assurer une qualité de service auprès des locataires ; 
- Permettre un bon niveau de dialogue entre le bailleur et la ville ; 
- Réfléchir aux possibilités de réaliser des opérations en BRS sur la commune ; 
- Explorer les pistes autour de l’habitat coopératif ; 
- Etudier le projet de transformation de bureaux en logements avec la production d’une part 

importante de logements sociaux, par exemple en BRS. 

Avancement du projet d’habitat coopératif à Chaville 

Le 23 mai, un élu rencontre les dirigeants de Coopimmo, une coopérative HLM 
spécialisée dans la construction de programmes d’accession sociale en Ile-de-France et 
de la Coop Foncière, spécialisée dans le Bail Réel Solidaire (BRS).  L’objectif était 
d’étudier les collaborations possibles pour permettre la réalisation d’un projet d’habitat 
coopératif à Chaville. 

Coopimmo a notamment été un acteur clé dans le projet d’habitat coopératif UTOP à 
Paris (voir ci-après). 

 

ESS 

La Ptite boutique a été présente sur 3 lieux en même temps la fin de semaine du 24/25 
mai aux Créneaux, à Vélizy 2 et à la brocante de Ville d’Avray. 

Le mois de juin elle se dédoublera à Vélizy 2 avec un pop-up store en plus. 

Le 6 juin l’entreprise HP animera un atelier d’inclusion informatique pour le 3ème âge 
avec du personnel HP comme bénévoles. 

CCAS 

Recrutement en cours pour la seconde assistante sociale. La précédente n’a pu refuser 
un autre poste. 

https://www.coopimmo.com/
https://coopfoncierefrancilienne.fr/


 

 

 

 

   

 

 

Citoyenneté, Tranquillité et Sécurité publique 
  

Conseils consultatifs  

Lancement du réseau des entrepreneurs chavillois (REC) :  

Le 22 mai, à l’initiative du Conseil de Développement Economique Chavillois (CDEC) le 
REC a été lancé en mairie. Près d’une centaine de personnes présentes ont participé à 
des ateliers (via Klaxoon) afin de définir les attentes et les actions communes pour 
« faciliter l’échange de compétences, stimuler l’innovation et la croissance, valoriser les 
entreprises locales ». Le réseau est ouvert à la fois aux commerçants et aux 
entrepreneurs. Le premier évènement thématique aura lieu le 4 juillet à 8h (à l’hôtel du 
Campanile) : Petit-déjeuner & table ronde sur l’IA pour entrepreneurs avec Saif Ejjilali, I.A. 
& Métaverse et Jean-Barthélémy Losfeld, I.A. appliquée.lien LinkedIn 

  

Les élu.e.s Chaville Ecologistes : Isabelle Chayé-Mauvarin, Eric Chenu, Isabelle Dorison, Pierre Dubarry de la salle, 

David Ernest, Mélanie Lallement,Luc Mauvarin, Corinne Savary, Nicolas Tardieu. 

  

https://www.linkedin.com/posts/rec-r%C3%A9seau-des-entrepreneurs-de-chaville_inauguration-du-rec-r%C3%A9seau-des-entrepreneurs-activity-7328313166021509121-5HHX?utm_source=share&utm_medium=member_desktop&rcm=ACoAABT64p4BTyIlz5VdJFBJWe8dVjxmVz-fr0Q


 

 

 

 

   

 

Veille et Inspirations 

 

Les élus écologistes se forment, explorent les possibles et échangent avec des tiers pour 
mieux préparer leurs actions au sein de la municipalité.  Voici le partage des ressources 
issues de cette activité. 

 

Webinaire du Lierre "Porter la transition face au backlash 

écologique” 

Le 7 mai se tient le webinaire sur le backlash 
écologique du réseau “Le Lierre” en présence de 
Wandrille Jumeaux, co-fondateur de l’association 
et de Nicolas Rio, rédacteur de plusieurs articles 
sur ce sujet. 
 
Pour revisionner le webinaire : Backlash 
écologique 

 

 

Participation à une étude sur le ZAN 

À la suite de la signature d’une pétition d’élus chavillois en faveur du ZAN (Zéro 
Artificialisation Nette), une session de réflexions collectives d’élus, de services et 
d’universitaires pour l'étude nationale sur les besoins d'aménagement des collectivités 
et les enjeux de sobriété foncière a été organisée le 16 mai par le Cesaer de l’Institut Agro 
de Dijon. 
 

Les acteurs de l’habitat coopératif demandent davantage de soutien 

politique  

Après la visite de l’immeuble, organisée le 6 mai par le think tank Le labo de l’ESS à 
l’occasion de ses quinze ans, des spécialistes du sujet ont exposé leur point de vue sur 
l’habitat participatif et coopératif. 

« Les coopératives soustraient les logements du marché spéculatif, c’est quand même le 
plus important », a appuyé Christiane Chateauvieux, la présidente de la fédération de 
coopératives d’habitants Habicoop. 

Elle a aussi insisté sur la gouvernance démocratique : dans une coopérative, tous les 
sociétaires disposent d’une voix pour la prise de décision, peu importe le montant qu’ils 
ont investi pour y entrer. 

https://le-lierre.fr/
https://www.youtube.com/watch?v=2Klu3bVeJfw
https://www.youtube.com/watch?v=2Klu3bVeJfw


 

 

 

 

   

 

« Habiter et réaliser un projet coopératif, c’est un vrai choix politique », a-t-elle assuré, « 
pour nous, ce sont de vraies alternatives, situées entre le logement social et la propriété 
individuelle ». Tout en insistant sur la nécessité que les projets naissent des habitants, 
elle a appelé à davantage de soutien politique. 

Christine, une habitante et sociétaire d’UTOP, a aussi appuyé sur la nécessité de « 
changement des imaginaires », s’interrogeant sur l’idéal de propriété individuelle. « Aucun 
d’entre nous n’a d’emprunt personnel. Pour moi, il y a quelque chose qui protège », a-t-
elle par exemple estimé 

Pour en savoir plus sur le projet UTOP : Habitat Coopératif 

 

Festival Building Beyond  

Participation au festival Building Beyond sur le thème “Ressources : un défi pour les villes 
et les territoires” : Prolonger, Remplacer, Régénérer. 
 
Voir en particulier l’intervention de Philippe Bihouix sur le thème “A la recherche de la ville 
sobre”. 
 
Pour visualiser les interventions : Festival Building Beyond 
 

Retour sur l’atelier « Les Français·es parlent agriculture et 

alimentation : comment engager davantage en faveur des 

transitions » 

Cet atelier 30 avril 2025 a été l'occasion d'explorer le rapport des Français·es aux 
transitions agricoles et alimentaires et les principaux défis à relever en matière de 
communication. Un atelier proposé par Parlons Climat, en partenariat avec ALTAA. 
 
Pour en savoir plus : Atelier ALTAA du 30 avril 2025 

 

https://www.carenews.com/carenews-info/news/a-paris-les-habitants-d-un-immeuble-cooperatif-l-ont-imagine-pour-vivre
https://www.youtube.com/playlist?list=PLWCMqKRSU0L077NhFV1gXkD8k8SOtolkx
https://www.altaa.org/retour-sur-latelier-les-francaises-parlent-agriculture-et-alimentation-comment-engager-davantage-en-faveur-des-transitions/


 

 

 

 

   

 

La biennale d’architecture et du paysage de Versailles a été 

inaugurée le 6 mai.  

Elle se déroule jusqu’au 13 Juillet. Le thème de cette édition est “La ville vivante. La 
préservation du vivant, sous toutes ses formes et dans toutes ses adaptations, est au 
cœur de nos préoccupations face aux dérèglements climatiques et à la raréfaction des 
ressources. En réponse à ces bouleversements, la Bap! ouvre des perspectives et 
favorise le partage de savoirs et d’innovations autour de l’architecture, du paysage et de 
l’urbanisme, en Île-de-France et au-delà” cf. site BAP idf 

 

Alimentation : Mouans-Sartoux veut ensemencer les municipales de 

2026 

En proposant depuis de nombreuses années 100% de repas bio dans ses cantines, tout 
en s'appuyant sur une ferme municipale, la commune de Mouans-Sartoux est très 
souvent citée en exemple. Forte de sa réussite, elle veut accompagner les futurs 
candidats aux municipales de 2026 dans une transition agricole et alimentaire. Au 
programme : webinaires et visites de terrain. 

Pour en savoir plus : Mouans-Sartoux 
 

Trophées de l’Economie Circulaire de la MGP 

Le 22 mai, la MGP organisait une visite apprenante autour de l’alimentation et des 
biodéchets à Aubervilliers.   

• Présentation de l’initiative Une Oasis dans la Ville – Aubervilliers  
• Présentation du projet VRAC – Vers un réseau d’achat en commun 
• Présentation de la cour jardinée par l’association Point de rassemblement 

L’association Espaces, via CultiCimes (culture sur toiture), a été citée par nombre 
d’intervenants comme interlocutrice de valeur, avec laquelle ils sont heureux de 
travailler. 

 

Inspiration : l’économie symbiotique 

Quelques inspirations issues de l’économie symbiotique qui s’appliquent également et 
surtout à la gestion des collectivités locales, notamment dans son rôle clé lié à la 
gouvernance.  Pour une vision plus positive de la contribution des humains à la 
régénération des systèmes naturels et sociaux. 

https://www.bap-idf.com/
https://www.banquedesterritoires.fr/alimentation-mouans-sartoux-veut-ensemencer-les-municipales-de-2026


 

 

 

 

   

 

Résumé des 6 principes symbiotiques 

Vidéo d'Isabelle Delannoy 

Au fond de la Seine, le chant des poissons renseigne sur la qualité 

de l'eau 

Avec dix fois plus d'espèces de poissons en 50 ans, la Seine cache une biodiversité riche 
et de plus en plus abondante, observée grâce à une toute nouvelle technologie 
acoustique testée par le SIAAP, service public d'assainissement d'Ile-de-France. 

A réécouter sur France Inter : Grand Format 22 mai 

André Gorz, une écologie libertaire et émancipatrice 

Avant de devenir l’une des voix pionnières de l’écologie politique en France, André Gorz a 
d’abord été un jeune philosophe proche de Sartre et un journaliste intéressé par les luttes 
ouvrières de son temps. 

A réécouter sur France Inter : La Terre au Carré du 28 mai 

 

Les élu.e.s Chaville Ecologistes : Isabelle Chayé-Mauvarin, Eric Chenu, Isabelle Dorison, Pierre Dubarry de la salle, 

David Ernest, Mélanie Lallement,Luc Mauvarin, Corinne Savary, Nicolas Tardieu. 

 

 

 

 

 

https://www.inexplore.com/articles/six-principes-economie-symbiotique
https://www.youtube.com/watch?v=07C0uzXLGXs
https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/le-grand-format/le-grand-format-du-jeudi-22-mai-2025-9462447
https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/la-terre-au-carre/la-terre-au-carre-du-mercredi-28-mai-2025-6752932

	Transition écologique
	Nature en ville
	Concertation sur l’Atlas des paysages des Hauts-de-Seine
	Marche artistique du collectif MITR en partenariat avec le Centre Wallonie Bruxelles
	Forêts

	Mobilités
	Commission Communale pour l’Accessibilité (CCA)
	Ouverture du double sens cyclable rue Carnot
	Mai à Vélo à Chaville
	Bourse aux Vélos
	Convergence 2025
	Baromètre vélo de la FUB (Fédération des Usagers de la Bicyclette)
	Challenge GPSO – GéoVélo-


	Energie
	Avancement du plan de solarisation du patrimoine communal
	Mise à disposition d’un bâtiment communal pour monter un collectif citoyen pour les ENR
	Réseau de Chaleur Urbaine Intercommunal en géothermie profonde
	Atelier des énergies renouvelables citoyennes

	Résilience alimentaire
	Plan communal de sauvegarde
	Conférence sur le droit à l’alimentation
	Agriculture urbaine
	Cuisine communale

	Réemploi, réutilisation, valorisation et réduction des déchets
	Programme de rénovation circulaire de la MGP
	Mises en relation avec une entreprise solidaire du surcyclage


	Aménagement et urbanisme
	Atelier surélévation & rénovation thermique
	PUR : avancement des projets immobiliers à Chaville
	Publication de la nouvelle version du Pacte pour un Urbanisme Responsable (PUR)
	38 Avenue Roger Salengro / Hauts-de-Seine Habitat
	Porte Dauphine / Linkcity

	Requalification de la galerie commerciale des Créneaux
	Requalification urbaine du parc de logements sociaux
	Réaménagement des espaces publics et réorganisation des mobilités gare rive droite

	Logement et Solidarités
	Logement
	Rencontre avec Immobilière 3F
	Avancement du projet d’habitat coopératif à Chaville

	ESS
	CCAS

	Citoyenneté, Tranquillité et Sécurité publique
	Conseils consultatifs
	Lancement du réseau des entrepreneurs chavillois (REC) :


	Veille et Inspirations
	Webinaire du Lierre "Porter la transition face au backlash écologique”
	Participation à une étude sur le ZAN
	Les acteurs de l’habitat coopératif demandent davantage de soutien politique
	Festival Building Beyond
	Retour sur l’atelier « Les Français es parlent agriculture et alimentation : comment engager davantage en faveur des transitions »
	La biennale d’architecture et du paysage de Versailles a été inaugurée le 6 mai.
	Elle se déroule jusqu’au 13 Juillet. Le thème de cette édition est “La ville vivante. La préservation du vivant, sous toutes ses formes et dans toutes ses adaptations, est au cœur de nos préoccupations face aux dérèglements climatiques et à la raréfac...

	Alimentation : Mouans-Sartoux veut ensemencer les municipales de 2026
	Trophées de l’Economie Circulaire de la MGP
	Inspiration : l’économie symbiotique
	Au fond de la Seine, le chant des poissons renseigne sur la qualité de l'eau
	André Gorz, une écologie libertaire et émancipatrice


